

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888 NÚM. DEL DÍA 5 cénts.

Martes 16 de Octubre de 1917

ATRASADO 10 cénts. Número de hoy 3.086.



PRIMER ANIVERSARIO

LA SEÑORA

Doña Rafaela Navarro Jiménez

Falleció en Soria el día 17 de Octubre de 1916.

(Después de recibidos los Santos Sacramentos).

D. E. P.

Su esposo D. Alejandro Izquierdo y Velasco, hermana D.^a Aquilina, hermana política la Ilustrísima Sra. D.^a Concepción Romero, Viuda de Navarro (ausente), primos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes,

Suplican á sus amigos encomienden á Dios en sus oraciones el alma de la finada por cuyo acto de caridad le quedarán agradecidos.

Soria 16 de Octubre de 1917.

Grandezas

pisadas

La Fiesta de la raza.

En la República Argentina se ha comenzado por donde se debe comenzar para consagrarle á la Fiesta de la raza el debido acatamiento.

No tanto por espíritu de fiesta como por el de gloriosa efeméride, que hay que ser francos y hablar claro, para decir que no hay que jalearse asuntos serios y dignos buscando motivo ó pretexto para divertirse, banquetear y charlar dando vivas y gritos para luego dejar debajo de la mesa ó en el último rincón de la conciencia el espíritu y la integridad de la ciudadanía.

Poco divertimento y más alteza, es lo que americanos y españoles precisamos para conmemorar la verdadera fiesta de la raza.

Y porque así lo entendemos, así lo decimos.

Agrada en verdad, que se haya dado el primer paso, y como se ha dado, allá en Buenos Aires.

Cual digno documento vamos á dejar transcrito el decreto del Gobierno Argentino, y quiera Dios que sirva de norma para esa fiesta llamada de la raza, y que ella sea al fin lo que debe ser en América como en España.

He aquí el documento.

Decreto del Gobierno Argentino.

En la Asociación de la Prensa se ha recibido el siguiente cablegrama:

D. Miguel Moya. — Presidente Asociación Prensa.

BUENOS AIRES 10 (16.45).

Ruégole circular Prensa decreto Gobierno argentino que dice así: Buenos Aires, Octubre, 4 de 1917. — Visto el memorial presentado por la Asociación Patriótica Española, á la que se han adherido todas las demás Sociedades

españolas y diversas instituciones argentinas científicas y literarias, solicitando sea declarado feriado el día 12 de Octubre, y considerando:

Primero. Que el descubrimiento de América es el acontecimiento de más transcendencia que haya realizado la Humanidad á través de los tiempos, pues todas las renovaciones posteriores se derivan de este asombroso suceso, que al par que amplió los límites de la tierra, abrió insospechados horizontes al espíritu.

Segundo. Que debió al genio hispano, al identificarse con la invasión sublime del genio de Colón, efemérides tan portentosa, cuya obra no quedó circunscripta al prodigio del descubrimiento, sino que la consolidó con la conquista, empresa esta árdua y ciclopea que no tiene términos posibles de comparación en los anales de todos los pueblos.

Tercero. Que la España descubridora y conquistadora volcó sobre el continente enigmático y magnífico el valor de sus guerreros, el denuedo de sus exploradores, la fe de sus sacerdotes, el preceptismo de sus sabios, las labores de sus menestrales y con la de todos estos factores obró el milagro de conquistar para la civilización la inmensa heredad en que hoy florecen las naciones americanas.

Por tanto, siendo eminentemente justo consagrar la festividad de esta fecha en homenaje á España, progenitora de naciones á las cuales ha dado con la levadura de su sangre y con la armonía de su lengua, una herencia inmortal que debemos de afirmar y mantener con jubilo reconozcamos, el Poder ejecutivo de mi nación decreta:

Artículo 1.º Declárase fiesta nacional el día 12 de Octubre.

Art. 2.º Comuníquese, publíquese, dese al Registro nacional y Archívese. — Firmado, presidente Irigoyen, con todo el Gabinete. — Gomara.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (Stomalix), véase anuncio en 4.ª plana.

DE LA SORIA DE AYER

La Ermita de San Saturio y las tres banderas.

Saliendo de la ciudad por la parte de Poniente y siguiendo el curso del Duero, puede admirarse el original santuario del patrón de Soria, San Saturio anacoreta.

Fué este templo obra de la piedad de la Ciudad por el año de 1586.

El santuario soriano, cuya subida se hace al través de una peña horadada, contiene en su recinto habitaciones espaciales para el capellán y hospedaje de los devotos, y sostiene encima del templo del Santo anacoreta, elevándose su cúpula 300 pies sobre el nivel del río.

Al pie de la cueva, en la que vivió treinta y cinco años San Saturio, existe la capilla de San Miguel Arcángel, que le había erigido y dedicado el Santo patrón, en recuerdo de su día natal, dos de Octubre.

Una escalera de piedra sillera que, no obstante su gran altura, es accesible por la ingeniosa forma de su construcción conduce al santuario y sus aposentos; y otra escalera interior abierta á pico en el corazón de la roca, ofrece la salida, atravesando la magnífica sala de piedra adornada de columnas, que se admira en el centro del peñón, donde tenía sus juntas la Hermandad llamada de los Heros.

El camarín que guarda los restos mortales del Santo forma un octógono en que compiten la escultura y la pintura; adornándolo magníficos candelabros y arañas de cristal de roca é infinitos estabros de la sencillez y ferviente soriana.

Sus dos colaterales representan al óleo, uno la Soledad de Nuestra Señora, y el otro á Santa Ana, á quien la Virgen presenta á su Hijo.

El resto de las bóvedas y paredes está cubierto con notables pinturas al fresco; debidas al pincel del artista Za-

pata, presbitero soriano y muy distinguido discípulo de Jordán, según unos, y de Palomino, á creer á otros.

En el libro de actas del M. I. Ayuntamiento de Soria, aparece una fechada en 24 de Mayo de 1553, que dice:

«Otro sí, que por cuanto la Ermita de San Miguel de la Peña de esta Ciudad, es una ermita de mucha antigüedad y hay en ella un cuerpo Santo que es el de San Saturio, é allí la dicha Ciudad va en sus procesiones y en ella se tiene gran devoción por ser como es cosa tan devota é agora parece caerse é undirse é sería en mucho daño, por tanto mandamos que para el reposo de dicha ermita é edificio, de la madera que hay en las casas que esta Ciudad ha comprado para la salida del puente de Soria se dé y tome lo que fuere menester y en la costa de las obras que lo hiciera esta Ciudad, pague la mitad, é la otra mitad pague la iglesia de San Pedro».

Hay allí en la ermita depositadas tres banderas de las que ningún texto nos habla, cuyos apuntes debemos á un inolvidable soriano de ayer, de condición humilde y muy amante de las glorias de su país, el señor Alejandro Domínguez (q. e. p. d.) el cual fué testigo presencial de cuando en San Saturio aquellas se depositaron.

Es la primera de esas banderas, colocadas en el testero, del santuario mirando hacia el altar, la que perteneció al Batallón Numantino creado en 1808 y que luchó contra los franceses situándose en el Castillo por espacio de dos meses hasta que sus compatriotas que se hallaban en la vecina provincia de Burgos, vinieron á auxiliarles.

A la terminación de la guerra de nuestra independencia, el Batallón Numantino, el día en que se disolvió, fué á depositar ante el glorioso patrón de Soria la bandera que ostentaba, rindiéndola como el más preciado tributo.

La bandera que de entre las tres se halla colocada al medio, fué la que usaba el Batallón Provincial de Soria, el cual se halló en Málaga el año 30 y en las ocurrencias del fusilamiento del general Torrijos; volviendo á Soria el año 39, fué con el oficial don Eugenio Ibarra en correcta formación á depositar su bandera al templo del Santo Patrón de la Ciudad.

La tercera y última de dichas banderas, es la que usó el Batallón de Francos de Soria, mandando la Reina gobernadora el año 34 de cuyo Batallón fueron Jefes don Froilán Mojón del escuadrón de caballería y de la infantería el señor Ceballos Escalera sobrino del general de este apellido, que fué fusilado en Pamplona el año 37.

Al disolverse los Francos de Soria en 1840, después del convenio de Vergara, fueron á depositar como preciada ofrenda la bandera del batallón.

Las tres están materialmente destruidas, pero ellas son como sagradas reliquias de nuestra patria chica, que unidas á infinidad de votos ofrecidos al santo por miles de sorianos, demuestran elocuentemente que en este honrado rincón de la vieja Castilla existe fe y patriotismo, que hay creencias y ciudadanos que poseen gran civismo.

Nunca, aunque se volviese á intentar, saldrán estas tres banderas histórico sorianas de la ermita de nuestro Santo Patrón porque á él se legaron, y forman parte integrante de las glorias de nuestra castellana región.

La ermita de San Saturio, es para Soria tanto ó más que para los aragoneses pueda serlo el templo del Pilar.

De la Provincia.

Sucesos del día.

¿Descubrimiento de un asesinato?

Según referencias de buen crédito ha sido conducido a la cárcel de Almenar el joven Vicente García Sanz por la guardia civil de aquel puesto, por haberse negado a declarar datos que le fueron preguntados con motivo del asesinato ocurrido en la carretera de Soria a Calatayud, en término del pueblo de Torrubia el día primero de Agosto de 1913. Ha manifestado dicho joven que cree que el autor de aquel delito era el vecino entonces de Torrubia, Florentino Gandul Rodríguez, cuya declaración se hizo costar en el atestado formado al efecto, que leyó y firmó dicho Vicente García Sanz con tres testigos, y continuando las gestiones para el completo esclarecimiento de los hechos se ha procedido a detener al vecino del precitado pueblo, Primitivo Gaya Córdoba, por considerarlo cómplice ó encubridor de dicho delito, siendo conducido ante el Juez de Instrucción de Soria.

¿Por abuso ó por un perro?

El vecino del pueblo de Fuentelcarrero Elías Corredor Sancha, jornalero, ha manifestado a la Guardia civil de Almazán, que á su esposa Ceferina González Bermejo le ha salido al encuentro en el paraje llamado «Pradera de la Isidra» el joven de 23 años Bernardino Matamala Marina, el cual le dió un empujón, la tiró al suelo y quiso abusar de ella.

Se han practicado gestiones declarando el Bernarmino ser cierto que le dió el empujón y que ella cayó al suelo sobre el terraplen de la carretera, pero que fué debido á que ella pegó un palo á un perro de su propiedad que le salió al encuentro creyendo iba á morderla, negando en absoluto cuanto le atribuye el denunciante.

El Juzgado de instrucción entiende ahora en el asunto.

Desde Almazán.

Voraz incendio.

Esta mañana se ha producido un voraz incendio en la fábrica de resinas propiedad de don Valentín Zapatero.

Aún no hace dos meses se produjo otro siniestro en la misma fábrica que la dejó convertida en cenizas.

La reedificación se verificó de un modo inmediato, que ha sido destruída por el incendio de hoy.

A las pérdidas de entonces hay que sumar las de hoy que se calculan en unas diez mil pesetas habiéndose podido salvar todas las existencias de aguas y colofornia.

No ha habido, afortunadamente, desgracias personales.

Autoridades y pueblo han rivalizado en los medios de extinción habiéndose podido conseguir á las cuatro horas de su iniciación. El viento fuerte que reinaba ha favorecido grandemente el siniestro. Se dice que tampoco esta vez la fábrica estaba asegurada.

No ocurre otra cosa. Suyo affmo.,

El CORRESPONSAL.

Almazán 12-10-17.

CARTERA PROVINCIAL.

Señor Director del NOTICIERO DE SORIA.

En el periódico de su digna dirección lei hace días con agrado, un ruego que se le hacia al señor Administrador de Correos de Soria para que viese el medio mejor de fijar por la mañana las horas del servicio público de la Caja Postal.

Y como conocemos todos la complacencia del celoso Administrador don Millán Llorente para atender las justas demandas de la capital y los pueblos, creí yo que ya regirían las horas de por la mañana desde el día 1.º de Octubre actual.

En esta creencia, aprovechando la oportunidad de ir á Soria con motivo de las pasadas Fiestas á San Saturio, el último día cuando me disponía á regresar á mi pueblo se me ocurrió acercarme á las Oficinas de Correos sobre las once de la mañana á depositar en mi cartilla unas pesetillas de mis ahorros viendo fracasado mi propósito porque la Taquilla de la Caja ca-

taba cerrada y al golpear en el cristal se me contestó..... no es hora más que de 4 á 6 de la tarde.

Siendo un trastorno para mi demorar el viaje me vi obligado á marcharme de tal modo. Claro está que si me hubiese ocurrido hacer la operación á mi llegada á Soria, advertido de que continuaban las mismas horas de despacho, hubiera ido un día antes á la Taquilla. Mi caso, no puede ser siempre igual, pues otros forasteros podrán ir exclusivamente al asunto.

De todos modos, juzgo que tal vez no haya acabado de meditar bien don Millán los contratiempos de todos los forasteros al no poder hacer las operaciones de la Caja por la mañana y nuestros pequeños ahorros tienen que hacer frente á mil necesidades más ó menos perentorias y estando abierta la Taquilla por la mañana cualquier día de mercado, más particularmente, podríamos hacer imposiciones y reintegros para alguna compra ó pagos, regresando á nuestros pueblos á primera hora de la tarde, lo que así no nos es posible hacer.

Figese bien el señor Administrador, en que todos los Centros oficiales y lo mismo la Caja local de Ahorros y Préstamos tienen establecidas horas por la mañana siendo esa Postal una excepción, lo que no parece propio y regular.

Puede don Millán Llorente abrigar la seguridad que la medida ó disposición de su despacho por la mañana en la Caja Postal de Correos sería acogida con beneplácito por el público en general, y especialmente, por los que por suerte ó desgracia vivimos en los pueblos.

No dudamos por tanto, que el siempre celoso y hasta popular soriano don Millán Llorente, Jefe principal de Correos de la provincia, procurará estudiar definitivamente el medio de fijar las horas de despacho de la Caja susodicha por la mañana, que le pedimos en bien general y todos se lo agradeceríamos, empezando por este servidor.

UN COTERRAÑO.

Desde Almarza.

El mercado último fué regular, pues las faenas de la siembra y recolección de patatas, tiene ocupados á la mayor parte de los agricultores y el día estuvo lluvioso.

El trigo se vendió á 17,50 y 18 pesetas fanega; la cebada caballar á 14 y la ladilla, centeno, yeros y guisantes á 15 pesetas.

Las patatas se venden á 2 pesetas la arropa; los huevos á 1,60 y 1,65 docena y la carne de cordero y carnero á 2,60 pesetas el kilogramo.

Ya hace algunas semanas que matan 8 ó 10 cerdos para el mercado, vendiéndose el tocino á 2,70 el kilogramo y la magra á 3,50. Los cerdos de siete semanas á 20 y 25 pesetas y los marzales á 75 y 78 pesetas.

—Se está verificado la instalación de un magnífico aparato telefónico, costeado por el pueblo en la estación telegráfica de esta villa.

Abierta la estación hace mes y medio, lleva enviados gran número de telegramas, prometiendo ser por su posición topográfica uno de los principales centros de la provincia, cuando tenga realidad el proyecto actual.

—Las familias que vienen á pasar el verano á este saludable pueblo, han marchado ó están para marchar á sus respectivas residencias. Mucho nos alegrará que tengan un viaje feliz.

EL CORRESPONSAL.

Ganaderías enfermas.

En el Boletín Oficial de ayer se publica la relación de los pueblos de esta provincia en cuyas ganaderías existen epizootias declaradas oficialmente.

La viruela ovina en los ganados de Baraona, Villasayas, Sauquillo del Campo, Montuenga, Ventosa de Medina, Villaseca de Arciel, Avenales, Conquezueta, Santa María de Huerta, Fuencaliente de Medina, Barca, Cubo de la Solana y Deza.

El carbunco bacteriano, en el pueblo de Alcubilla de las Peñas.

La peste porcina, en Caltojar, Casillas, Boredoréx, Andaluz, Berlanga de Duero, Sotillo del Rincón, Cubo de la Solana, Fuentepiñilla y Villanueva de Gormaz.

La sarna, en Santiuste (las ovejas) y en el monte Valonsadero de Soria (las cabras.)

La fiebre de Malta, en las cabras del pueblo de Covalada.

Fiestas Aragonesas en SORIA.

Terminaron el sábado último, dejando muy grato recuerdo entre todos.

Su última nota con Misa de sufragio por el descanso eterno de los fallecidos en años anteriores, entre los individuos que constituyen la Colonia aragonesa y sus familias, así como también por los difuntos de los Cuerpos de la Guardia civil y Correos, fué nota digna y sentimental muy plausible.

Tras el regocijo público, la fé y las cristianas creencias.

La Rondalla soriana, que tanto y tan justamente se lució, tenemos entendido que continuará en sus funciones armónicas, y así constituirá un elemento más en Soria de verdadero deleite por la música y la cultura.

La Banda Provincial que dirige Bernardo

Ballenilla, bien ha demostrado también que merece ser reforzada con mayor número de alumnos y más completo instrumental.

Ella y la Lira Numantina que dirige Pedro Amezuza, con sus discípulos, podrían ser en Soria las dos Orquestas del solar que mayormente honrasen los festivales de nuestra capital dándoles el impulso, la fuerza, los medios y rel cursos que se gastan más superficialmente en el pueblo.

Es tema este á analizar definitivamente.

A los cantadores afamados de la Jota y á las bailadoras y bailadores, un último aplauso, celebrando ahora al leer la prensa de Aragón que ellos, unos y otras, son los que figuran en primer lugar entre los números musicales de las fiestas del Pilar de Zaragoza.

Este año, merced á la Colonia residente en Soria, aquí hemos tenido tan honrosa primicia.

Cecilio Navarro, su hija Consuelito, la pareja María Carmona y José Montero, Ignacio Zapata y el Esteban Peña, de Salillas, dejaron muy alto entre los sorianos el pabellón aragonés.

La Jota es cosa suprema, que se recordará D. m. el próximo año. Muy bien.

Y del banquete popular, ó sea Merienda-cena baturra sentimos, materialmente que el espacio en el periódico nos falte, para hacer una reseña estensísima.

Tuvo sabor muy típico y significó una confraternidad digna, entre aragoneses y sorianos que ahora y siempre debe existir, como con cuantos elementos sociales existan y arraiguen en nuestro hospitalario suelo castellano y vengán del de Aragón, de Navarra, de Andalucía y demás antiguas comarcas españolas.

Que así se hace Patria grande con mayor intensidad.

A las adhesiones del Diputado Azpeitia (y sus ricos v-sos de agua), del Arzobispo de Zaragoza, del Gobernador civil de Soria señor Miralles Salabert (aquel día ausente), del Alcalde de Soria y del de Zaragoza, del Diputado á Costes de Burgo de Osma señor Muñoz enviando un donativo de 25 pesetas, hay que añadir la que posteriormente llegó con otro donativo de 50 pesetas del señor vizconde de Eza Diputado á Cortes por Soria.

También hubiéramos reproducido el chispeante Bando baturro publicado á viva voz al comenzar el festival, y el brindis en castizo romance que tan inspiradamente dijo el digno Presidente de la Colonia aragonesa, de Soria, don Mariano Javierre Orgie, que tantos aplausos y tan justamente mereció.

El nuestro... es muy estenso para traerlo al periódico, tan solo estaba escrito para si podía encajar en el Bando y en el festejo.

Encajó, y se nos aplaudió más que merecíamos, y con ello basta y sobra.

Como una línea más del romance y agradeciendo á todos sus felicitaciones, no podemos menos de terminar estas cuartillas diciendo orgullosos, que un aragonés que allí había y que no conocemos, nos abrazó efusivamente diciendo: Venga un abrazo y que así nos vean brindando á usted y á mi por Castilla y Aragón.

Perfectamente, así lo hicimos, y sea ese abrazo el del cariño y la fraternidad que signifique que pueden enorgullecerse aragoneses y sorianos de la primera Fiesta en Colonia, celebrada este año en honor de la Virgen del Pilar y de la Patria chica.

Teatro Principal.

Los pretendientes, Como hormigas, Los incasables.

El sábado último, se celebró en el Teatro Principal la anunciada función á beneficio del infortunado y entrañable amigo Alfonso Fernández Blanco, con las tres obras cuyo título encabeza estas líneas.

«Los pretendientes» y «Los incasables», son dos obras del género francamente cómico de buena ley, sin retruécanos de mal gusto, que distrajeran al auditorio, y «Como hormigas», la magnífica producción de Linares Rivas, de que no nos hemos de ocupar extensamente, es una comedia bien tramada con el diálogo jugoso y chispeante que su autor sabe poner en unión de una prosa limpia y sonora en todas sus producciones. La obra reprisada el sábado, excusado es decir que gustó tanto como la vez primera.

Todas las referidas producciones, fueron avaloradas por la labor de los intérpretes que dieron el tono justo, y cimentaron una vez más su buena fama artística.

Palmira Hinojar que hacía su reaparición en la escena, estuvo á la altura á que siempre supo quedar en otras empresas, haciéndose aplaudir tanto en su papel de vieja gruñona de «Los Pretendientes» como en la recién casada de «Los incasables», demostrando de este modo que para su talento no hay dificultades, pues lo mismo sabe desempeñar papeles de característica como de dama joven.

Carmen Llorente, á quien podríamos considerar como otra artista consagrada, fué también felicitada y aplaudida por su excelente dicción, y su acertado cometido tanto en unas obras como en otras, pero sobre todo en «Co-

mo hormigas» cuyo papel fué una delicada labor.

Conchita Villacastín, es una niña á quien nos da miedo juzgar pues tememos quedarnos siempre cortos en el elogio, ya que ella sabe unir todas las buenas cualidades de artista: soltura, graciejo, desenvoltura, buena dicción, y... cara bonita. Tanto en «Los Pretendientes» como en «Como hormigas» se hizo aplaudir muchísimo, y no sabemos por cual de las cinco cualidades que la hemos adjudicado fué más felicitada, pues ella tuvo el buen acuerdo de lucirlas todas al mismo tiempo.

Aurora Llorente, dijo todo lo bien que se puede pedir á una artista, y estuvo muy justa en el ademán y en la la acción, lo mismo que las señoritas Arroyo y Berrocoso, á quienes sus breves papeles en «Como hormigas» no nos dejaron admirar á nuestro completo sabor.

De ellos, fué el héroe de la noche Angel Moreno que no desmerece la fama que tenía ganada en sociedades artísticas madrileñas. Moreno dice admirablemente, y es sobrio en el ademán y en el gesto, no pecando nunca ni por defecto ni por exceso. Su papel de «Como hormigas» fué una verdadera creación. Lo mismo podemos decir de Pepe Ballenilla que venció todas las innumerables dificultades del característico que se le había confiado con buen acierto, y nos hizo reír como siempre en «Los Pretendientes».

Eduardo Ballenilla renovó una vez más su historia artística sacando todo el partido posible del Juan, papel antipático y por lo mismo difícil, y lo mismo diremos de Manolo Robles que con gran naturalidad y desenvoltura nos hizo reír de muy buena gana. Pepe Sánchez Malo, venció la dificultad del característico que se le confió y distrajo al público en el galán joven de «Los pretendientes» desempeñado con gran acierto. Lo mismo diremos de Granados y Villacastín.

El público, salió complacido de la representación y á los muchos aplausos y felicitaciones recibidas por los artistas y por el director de escena señor Moreno, unimos la nuestra, alentando á ese puñado de aficionados á repetir en el plazo más breve, espectáculos tan agradables como el que el sábado nos proporcionaron en el Teatro Principal.

Sandagro.

Noticias

Mañana miércoles 17 del corriente, es el primer aniversario del fallecimiento de la distinguida é inolvidable soriana señora doña Rafaela Navarro Jiménez y en la iglesia de San Juan de Rabanera en esta capital tendrá lugar á las diez y media el Oficio fin de año por el eterno descanso de dicha señora.

Será una sentidísima manifestación de duelo á la que se asociarán numerosos amigos y relacionados de la familia.

Al afligido esposo de la finada nuestro respetable paisano y amigo don Alejandro Izquierdo, las desconsoladas hermana doña Aquilina y hermana política doña Concepción Romero, estimados sobrinos don José, don Honorio y don Alejandro Garcés y demás parientes, renovamos nuestro más sentido pésame.

Descanse en paz la señora doña Rafaela Navarro de Izquierdo.

Según referencias de Sigüenza la Feria celebrada allí estos días, ha estado menos animada que otros años, habiéndose presentado mucho ganado vacuno con pocas transacciones, efecto de que los precios eran elevadísimos.

La Gaceta publica una disposición por la cual los jueces, magistrados y fiscales, no podrán disfrutar en lo sucesivo más que una licencia al año.

Según dice un diario de Barcelona, el hecho de no recibirse con la debida rapidez noticia de las entradas y salidas de buques en puertos extranjeros, se debe á que los cablegramas son visados por la censura de los puertos donde se depositan y á menudo por los Gobiernos de las naciones beligerantes, ocurriendo con frecuencia que se detienen algunos días y son recibidos por los destinatarios con gran retraso.

Plazas vacantes:

En esta provincia la de médico titular de Fuentecantos y su partido que lo componen Buitrago, Portelrubio, Fuentelsaz, Chavaler, Aylloncillo Pedraza y Portelárbol. Con 3.300 pesetas anuales. Solicitudes durante el presente mes.

Secretario del Ayuntamiento de Valdeteja (León), sueldo anual 500 pesetas. Solicitudes hasta el 23 del actual.

El Alcalde del pueblo de Baniel, agregado al Ayuntamiento de Viana, ha pedido á la Superioridad se declare de utilidad pública un camino vecinal que partiendo del kilómetro 5 de la carretera de Almazán á Agreda, termine en dicho agregado.

Dice La Defensa de Sigüenza, que en la venta de Riofrio del Llano, se encuentran hace días unos cuantos Ingenieros haciendo el trazado de

una línea de ferrocarril directo de Londres á Tángier pasando por Francia, viniendo á Pamplona, Almazán, Atienza, Cogolludo y Madrid, para hacer el viaje de Londres á Tángier en 48 horas.
Véase como en ese proyecto no figura SORIA para nada.

La Diputación provincial de Soria anuncia en el Boletín Oficial de ayer, las subastas de contratación del suministro de los artículos de consumo para los Establecimientos benéficos de la provincia para el año próximo de 1918.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto que los sueldos vacantes como resultados de las oposiciones restringidas últimamente aprobadas, que aún no han sido comunicadas por las Secciones administrativas de primera enseñanza, se otorguen al ascenso.

Dicen de Santander que ha llegado el vapor inglés de 5.000 toneladas «Lorne», trayendo 20.000 máquinas de coser, de Liverpool.
Este cargamento está tasado en seis millones de pesetas.

Es esperado en Sigüenza el señor marqués de Cerralbo, acompañado de su hija la marquesa de Villahuerta.

Desde Sigüenza irán á Aguilar de Anguita para ver las excavaciones arqueológicas que allí se efectúan hace tiempo dirigidas y costeadas por dicho señor marqués.

Mañana á las seis de la tarde, tendrá lugar en el Salón-teatro del Casino de Numancia una velada por el Cuadro Cómico Dramático «familia Rebollo», de paso por esta Capital.

Se pondrán en escena las obras tituladas «La manita del caballo» y «Lanceros».
Costará la entrada 0,40.

Notas de Hacienda.

Mañana día 17 se pondrán al cobro por esta Delegación de Hacienda, los libramientos siguientes:

A don José Mosquera, 11,95; á don Joaquín Febel, 49,50; al señor Tesorero, 553,60; al administrador de loterías de Burgo de Osma para pago de premios, 209; al id. id. de Almazán para igual fin 207.

ESQUELAS de defunción y Recordatorios, se imprimen en la imprenta de este periódico á precios corrientes, tanto para la capital como para los pueblos.

EN PROVINCIAS se necesitan personas relacionadas con el comercio y la industria y con referencias inmejorables. Apartado de Correos 515, Madrid.

IMPRESOS COMERCIALES de todas clases, facturas, recibos-talonarios, papel para cartas, tarjetas, libros comerciales, etc., etc., todo lo que necesita una casa mercantil, se vende en la imprenta de este periódico.
Confección esmerada, servicio rápido, precios económicos.

Ultima hora.

Notas del día.

Manifestaciones del señor Dato.—Ni crisis ni cuestión de confianza.

El presidente del Consejo llamó á los periodistas para facilitarles la información de los últimos sucesos de carácter general que afectan á la actual situación política.

El capitán general de Calaluña—dijo—me telegrafía dando cuenta de haberle sido entregado el donativo de 70.000 pesetas que hace en favor del Ejército la Sociedad Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona.

Con el donativo entregó la Junta de esa Sociedad una felicitación para el Ejército y para el Gobierno por la acertada represión realizada con motivo de los pasados sucesos.

También ha telegrafado al presidente el general Jordana, detallando la forma afectuosa como ha sido recibido por los moros en el campo de Melilla.

Con relación al torpedeamiento de que se hablaba en los dos últimos días, manifestó el señor Dato que en el ministerio de Marina se había recibido un telegrama que dice escuetamente que á nueve millas del cabo de Palos ha sido torpedeado el vapor inglés *Iring*.

Continúa el señor Dato diciendo que esta tarde, á las seis, se celebrará un Consejo de ministros, y al ser interrogado sobre la importancia y consecuencias del mismo, manifestó que reinaba la unanimidad más absoluta en el Gobierno y que no se creía en el caso de plantear la cuestión de confianza, aunque el conde de Romanones opine de otro modo, pues no tiene noticia de que exista precedente alguno que abone esa opinión.

Con relación á la extrañeza que produjo el hecho de que se cerraran ayer por orden superior las secciones del Congreso, dijo el señor Dato:

—En esa Cámara no hay otra autoridad que la de su presidente.

De elecciones municipales.

Las elecciones municipales se verificarán el día 11 de noviembre, comenzando el periodo electoral el día 20 ó el 21 de este mes, según manifestó ayer el ministro de la Gobernación.

Impresiones bursátiles.

Las crisis políticas, el desenvolvimiento de los sucesos exteriores, la ola de paz que va envolviendo el ambiente y haciendo presa en todos los espíritus son poderosas razones que influyen en las cotizaciones de las Bolsas de comercio, á cuyo efecto las nuestras más que otra alguna no pueden sustraerse por ser un país intervenido por capitales extranjeros.

Los valores industriales han estado muy movidos, quedando la mayoría al cambio que abrieron, sin grandes variaciones al cierre, perdiendo el Hispano tres puntos, y el Banco, Tabacos y Azucareras, que quedan en alza.

El cambio internacional que tanto ha oscilado, no tiene fundamento para esta movilidad, pues si hubiese una causa justificada tanto para el alza como para la baja, estas sacudidas serían para marcar una orientación; pero obedece á la influencia de una exagerada especulación que se viene haciendo en Barcelona, provocando unas veces animación y la mayoría pesadez. La diferencia de cambios en Francos y Libras, en la semana, sólo es de céntimos.

El balance del Banco de España del 13 del corriente, comparado con el anterior, trae las siguientes importantes variaciones: Encaje oro pasa de 1.937,4 á 1.941,8 millones; la plata baja dos millones y medio; pólizas de cuentas de crédito con garantía ascienden ocho millones; billetes en circulación pasan de 2.701,8 á 2.712,3 millones.

Guerra europea.

DE FRANCIA.—Anoche hubo actividad de artillería al Nordeste de Iprés (Carnarvón). Al Sur de Hartmannsweilerkopj los alemanes realizaron un golpe de mano (Paris). Al Oeste de Flandes y al Nordeste de Soissons, intenso fuego de artillería. (Koenigwusterhausen).

DE RUSIA.—El total de hombres desembarcados en las islas Oesel se calcula en dos divisiones (Paris). Se acuerda enviar representantes rusos á la Conferencia interaliada de París, Kerenski, indispuesto, no puede regresar á Petrogrado, y queda en el Cuartel general (Petrogrado) Los rusos se retiran al Este de la isla de Oesel. Una batería rusa de la isla Dagg echa á pique cuatro torpederos y un crucero alemanes; pero reducida al silencio por otros buques no pudo impedir el desembarco. Luchas navales entre las islas de Davo y Oesel (Carnarvón). Las operaciones en la isla de Oesel siguen según plan. (Nauen).

AMERICA EN LA GUERRA.—La Embajada suiza en Berlín se hace cargo de los intereses uruguayos en Alemania (Berlín). El Brasil acuerda utilizar los barcos alemanes internados (Londres).

VARIAS.—Los barcos holandeses suspenden sus viajes á Inglaterra (Rotterdam). La Santa Sede no ha hecho nuevas tentativas acerca del Rey de España para una acción pacifista internacional (Roma). Se desmiente la detención del Patriarca de Jerusalen (Roma).

Han sido hundidas 21.000 toneladas por los submarinos alemanes. Painlavé y Loucher regresan de Londres (Paris).

Justa recompensa

En prueba de lo que constantemente decimos y dice el público en general, el conocido y popular desinfectante, microbicida é insecticida ZOTAL, que hacia tiempo había traspasado los humbrales de la real mansión, ha conseguido la prueba más grande de confianza que pudiera soñar producto alguno.

Como los señores Tejera y Hermana venían surtiendo de su sin rival producto á la Casa Real desde hacia tiempo, y allí se conocían las excelentes bondades del ZOTAL, al solicitar de don Alfonso el honor de ser su proveedor, ha recibido el siguiente oficio, prueba evidente del éxito del poderoso desinfectante, y que no deja lugar á dudas:

«Intendencia General de la Real Casa y Patrimonio»

S. M. el Rey nuestro Señor (q. D. g.), accediendo á lo solicitado por Vd., se ha servido concederle los honores de PROVEEDOR de la Real Casa y el uso del escudo de las Armas Reales en las facturas y etiquetas del DESINFECTANTE é INSECTICIDA «ZOTAL», de su propiedad.

De Real orden lo digo á Vd. para su satisfacción y efectos oportunos.

Dios guarde á Vd. muchos años.
Palacio, 10 de Julio de 1917.

El marqués de Borja.

Sr. D. Camilo Tejera.»

No cabe prueba de confianza mayor para un producto.

Felicitemos sinceramente á los concesionarios del ZOTAL, señores don Camilo Tejera y Hermana, por el legítimo triunfo alcanzado.

Ortopédico herniologo en Soria

Hernias (Quebraduras)

desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las «hernias» se dominan, cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores, pero es necesario que se presente el propio enfermo en la consulta, pues se construyen para cada caso determinado, previos datos anatómicos.

Piernas y brazos artificiales.
Consulta en BURGO DE OSMA el día 1.º de Noviembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la FONDA DE LA VIUDA DE PINILLA, y en SORIA los días 2 y 3 en el HOTEL COMERCIO, por el auxiliar técnico de don Jerónimo Farré Gamell, ortopédico de la Clínica de niños de la Facultad de Medicina de Madrid.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico Calle de Juan de Mena, número 23, 1.º, desde donde enviaremos gratis á médicos y á particulares nuestro libro sobre «hernias».

Se admiten discípulos de la Escuela Normal en casa de confianza con ó sin manutención.
En la casa números 17 y 19 de la calle de Numancia, Soria, informarán. -9-

COLEGIO POLITECNICO DEL ANGEL CUSTODIO CALATAYUD

Incorporado oficialmente al Instituto de Zaragoza, Dirigido por don Julián Librada Sesma, Presbítero, Beneficiado de la Real Colegiata del Santo Sepulcro. Bachillerato.—Comercio.—Preparatorio de las diversas Facultades.—Primera enseñanza graduada.

Diez Profesores técnicos, casi todos con título académico.—Internos.—Mediopensionistas.—Externos.

Edificio *ad hoc* con vistas al campo y huerta, orientado al mediodía.

Pensión, 225 pesetas trimestrales, comprendiendo el lavado, peluquería, etcétera; sin otros gastos para las familias que las matriculan y los libros.

La Dirección manda gratis Reglamento ilustrado á quien lo pida. -2-

Ganaderos

Por interés propio, debeis concurrir á la Feria que en la villa del Burgo de Osma ha de celebrarse en los días 10, 11, 12, 13 y 14 del presente mes donde el Ayuntamiento, Junta espe-

cial de Ferias y el vecindario en general han acordado dar pastos, paja y cobijo gratuito á cuantos ganados presentéis, al propio tiempo que cuantas facilidades puedan para favorecer las transacciones y haceros lo más agradable posible la estancia en dicha villa.

Será gratuito también el que os acompañe el personal necesario para ayuda de embarque del ganado á la Estación ferroviaria. -4-

CHOCOLATES SAN SATURIO
PEDRO LLORENTE
Estudios, 2 y 4, Comercio
SORIA

INTERNACIONAL Institución Electrotécnica.

Escuela especial Libre de Ingenieros, establecida el año 1903.

Enseñanza por correspondencia, que no obliga al alumno á abandonar su residencia, obteniendo por su sistema especial una enseñanza técnica muy práctica y completa, de resultados positivos.

Pasan de 3.000 los alumnos matriculados en España, América y principales países de Europa, habiendo obtenido sus 300 ingenieros colocaciones muy lucrativas, debido á los sólidos y extensos conocimientos adquiridos.

Es la Escuela más acreditada de España. Este Centro está legalmente autorizado por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, en virtud de la Real orden de 13 de Agosto de 1906.

Enseñanza superior.

Ingeniero electricista, Ingeniero Mecánico, Ingeniero Mecánico-Electricista é Ingeniero Agrícola.

Enseñanza muy especializada, fácil y económica.

Geómetra-Geodesta, Maquinista, Maestro de obras, Contramaestre de taller, Director técnico de central eléctrica para alumbrado Director técnico de central para fuerza motriz y tranvías eléctricos, Director técnico de centrales electroquímicas. Técnico en Viticultura, Técnico en Enología (ó maestro bodeguero), Técnico en riegos é instalaciones, Técnico en maquinaria agrícola, Práctico agrónomo (ó jefe de cultivos), Práctico olivarero y Encargado de explotaciones agrícolas.

Extensa práctica de Electricidad, mecánica, Topografía, Hidráulica y Agricultura.

La Escuela remite gratuitamente información completa de la misma á quien lo solicite.

Director: Sr D. Arturo Martín, ingeniero y Teniente Coronel de Artillería. Calle de la Paz, núm. 6 Valencia. (España.) -4-10

CLÍNICA DENTAL

domicilio de

Matías Cuevas

Canalejas, 84, Soria.

A cargo de don

Pedro Justus,

ex-ayudante de la Clínica del Dr. Aguilar, de Madrid.

Teléfono núm. 110.

Los martes en Aimazán.

-66-

Coregumil Fernández
Alimento vegetariano completo.
Fernández & Canvall y Compañía
Montilla (Córdoba).
De venta en la Farmacia de don José Morales Orantes.—Soria.
Tip. de «Noticiero de Soria».

AVISOS Y ANUNCIOS

El mejor purgante conocido: Aguas Minerales Naturales de


Propietarios:
Viuda é Hijos R. J. Clávarri
Lealtad, 12, Madrid.

CARABANÍ

Depurativas,
Antibiliosas,
Antiherpéticas.

Aviso: Repróchese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas

Noticiero de Soria.—Los números corrientes, ó del día de su publicación, se venden á cinco céntimos, y los atrasados, ó del día siguiente, á diez céntimos.



AHORRARIÁ USTED

AMIGO DÉBIL

SUFIMIENTO Y DINERO
TOMANDO PRONTO

Elixir CALLOL

que dá fuerza,
vigor y juventud

U los Médicos le llaman el
Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

APARTADO 626
BARCELONA

SE ENVIARÁ GRATIS

PERASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Un nuevo OPÚSCULO.

Se titula «Defensa y Reivindicación de los derechos de estola y pié de Altar en los entierros y funerales, según las leyes vigentes por el doctor don Manuel Alonso Palacín, Cura párroco de la de San Pedro de la Villa de Almazán.

Consta dicho opúsculo de 44 páginas, en octavo. Es un trabajo eórico-práctico que se adapta también, á contrarrestar la propaganda errónea que á diario se hace en sentido opuesto.

Por razón de su objeto debiera figurar entre los libros de perso-

nas muy ilustradas y especialmente entre los de los señores Abogados caclerotes y Jueces municipales.

Es de singular valor y autoridad el contenido de este Opúsculo, el juicio crítico que lo encabeza, y el párrafo titulado «Conclusión» que lo termina, pues es debido, uno y otro, á la bien cortada pluma del distinguido escritor Excelentísimo señor Ruiz de Velasco, Auditor del Supremo Tribunal de la Rota; quien con referencia á estos asuntos, lleva publicados varios libros á cual más interesante.

Véndese en Soria, el indicado Opúsculo, en la Imprenta de P. Rioja, Plaza de Teatinos, 11; al módico precio de 40 céntimos de pesetas cada ejemplar.

Angel Pérez Baraza.

EXPLOTACION Y CLASIFICACION GENERAL de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas

COMPRA

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blanco y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.

Astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Plaz. de Ramón Benito Aceña, 14. —Almacén: Carretera de Madrid, (frente Estación Ferrocarril).—SORIA.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etcétera.

Novedades en artículos para Regalos.

Esta Casa vende á precios económicos.

Clínica Oftalmológica.

A cargo de los Médicos-oculistas

don Eloy Sanz Villa

y don Enrique Arciniega Cerrada.

Calle de los Estudios, núm. 4, 2.º, Soria.

Esta clínica cuenta con instrumentos y aparatos científicos modernos para el diagnóstico y tratamiento de las enfermedades de la vista; corrección exacta de los defectos de refracción (graduaciones) y práctica de toda clase de operaciones concernientes á esta especialidad (cataratas, rijas, etc., etc).

Horas de Consulta, de 10 á 1 y de 3 á 5.

Gratis para los pobres, los sábados de 3 á 5.

La Unión y El Fénix Español



Compañía de Seguros Reunidos

Agencias en todas las provincias de ESPAÑA, FRANCIA y PORTUGAL

43 años de existencia.

Seguros contra incendios.

» contra la vida.

Subdirector en Soria:

D. Rafael Arjona.

Oficinas:
Collado núm. 22.---SORIA.

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

Folleto del Noticiero de Soria (40

reció la luz, se abrió la ventana, y Melitona, descolgando la jarra, hizo caer una de las pequeñas macetas de albaca, que fué á estrellarse á alguna distancia del sitio en que se encontraba don Andrés.

En la tierra húmeda que se había esparcido por la acera, brillaba una cosa blanca. Era la respuesta de Melitona.

Andrés llamó á un sereno que pasaba con su farol colgado en la punta de la lanza, y le suplicó que tuviese la bondad de alumbrarle. El sereno acudió, y á la luz de su farol leyó lo que sigue, escrito con mano temblorosa y en grandes caracteres desordenados:

«Retírese usted... no tengo tiempo de escribirle más. Mañana estaré á las diez en la iglesia de San Isidro. Pero, por favor, retírese usted. Va en ello su vida.»

—Gracias, amigo—dijo Andrés poniendo un real en la mano del sereno; puede usted continuar su camino.

La calle estaba completamente desier-

ta, y Andrés se retiraba á pasos lentos, cuando la aparición de un hombre envuelto en una capa, bajo la cual el mango de una guitarra diseñaba un ángulo agudo, despertó su curiosidad y le hizo esconderse en un rincón.

El hombre se terció la capa, apoyó la guitarra sobre su pierna, y comenzó á sasarrir de preludio y de acompañamiento á las de las cuerdas ese sonido cadencioso que melodías de las serenatas y de las seguidillas.

Era evidente que estos ruidosos preludios tenían por objeto despertar á la bella en honor de la cual iba á ser la serenata. Y como la ventana de Melitona permanecía cerrada, el hombre, obligado á contentarse con un auditorio invisible, á pesar de ese dicho español que pretende que no hay mujer tan bien dormida á quien la repercusión de una guitarra no haga asomar la nariz á la ventana, después de dos bordonazos profundamente sonoros, comenzó á cantar las siguientes ceplias con un marcado acento andaluz:

Gran Taller de Maquinaria agrícola de FERNANDO DÍAZ. Camino de la Estación.—CALATAYUD

V
E
R
T
E
D
E
R
A



El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA, siendo el tipo más moderno, más especial, creado por esta casa; de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de fondo como en las ligeras ó cascajosas. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye. Comprar, probar y vereis vuestras labores producidas en un 80 por 100.

Vertedera AGUILA, patentada por 20 años con el número 56.527.

Este es, sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido y más perfecto que se conoce entre todos los giratorios, siendo manejado por dos caballeros aun que sean de poca fuerza.

TARIFA DE PRECIOS.—Vertedera AGUILA giratoria núm. 9, pesetas 55—Número 10, contión, 60; con cuerpo de acero dulce, 65 pesetas.

Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados y manos, vertederas, trillos y corta-raíces.

Todo falsificador, será castigado con todo el rigor de la Ley